

## **Juntos por la Justicia: Respuesta Coordinada ante el Avance de los Fundamentalismos - Un Llamado a la Acción**

### **NOTA DE PORTADA**

Esta declaración fue liderada del Foro Ecuaménico de Sur América, FESUR. Los foros nacionales de Argentina, Brasil, Chile, Colombia y Perú, quienes conforman el FESUR y hacen parte de la Alianza ACT en América Latina y el Caribe. El principal foco de esta declaración es la confluencia de los fundamentalismos y de las agendas regresivas como desafío primordial para ser respondido desde la Alianza.

En mayo de 2024, las organizaciones miembros de ACT en América Latina y el Caribe, junto con invitados de los Foros de Norteamérica y Europa, se reunieron en el encuentro presencial “Guatemala+5”. Durante esta reunión, se abordaron los fenómenos regionales relacionados con las Agendas Regresivas y su impacto. A partir de este análisis, la región y los invitados del Norte Global trabajaron juntos y juntas para llegar a una **definición consensuada** del término "Fundamentalismos", que compartimos a continuación:

*“El fundamentalismo es una adherencia estricta, literal e intransigente a principios doctrinales que consideran naturales, sagrados e inamovibles los roles sociales de clase, género y etnia. Debido a sus diversas fuentes (religiosa, económica, política y cultural), es pertinente hablar de convergencia de fundamentalismos. Estos se expresan por el uso religioso, político y económico para beneficios propios, representando una amenaza a las democracias porque se traducen en discriminación y vulneración de derechos de mujeres, grupos indígenas, minorías sexuales y posiciones progresistas. Los fundamentalismos entorpecen la diaconía ecuménica transformadora destinada a afrontar retos humanitarios, ambientales, de justicia de género y de seguridad humana. Lejos de ser un efecto espontáneo, la convergencia de fundamentalismos obedece a una agenda altamente organizada”.*

### **TEMA**

El comunicado aborda la amenaza de las agendas regresivas y los fundamentalismos, que afectan negativamente a grupos vulnerables como pueblos indígenas, afrodescendientes, mujeres, jóvenes y personas LGTBIQ+. Estas agendas están vinculadas al autoritarismo, al negacionismo climático y a la regresión en derechos humanos, especialmente en derechos sexuales y reproductivos. Los miembros se comprometen a revitalizar su compromiso en la lucha contra los fundamentalismos mediante acciones concretas y conjuntas. Se hace un

llamado a los gobiernos, donantes y a la ONU a fortalecer los marcos legales, realizar investigaciones, apoyar la educación crítica y financiar la lucha contra los fundamentalismos.

## **DECLARACIÓN**

### **Juntos por la Justicia: Respuesta Coordinada ante el Avance de los Fundamentalismos - Un Llamado a la Acción**

La confluencia de agendas regresivas en derechos, autoritarismos políticos, discursos de odio, escalamiento de conflictos armados y polarización social atenta principalmente contra el bienestar de pueblos indígenas, afrodescendientes, mujeres, niñas, jóvenes y personas LGTBQ+. Dado al amplio poder que ejercen actores promotores del negacionismo climático, visiones económicas ultraliberales, autoritarismo político y militar, posturas antinmigrantes, la imposición de un único modelo de familia y el retroceso en derechos sexuales y reproductivos, es crucial aunar esfuerzos como Alianza para responder de manera coordinada y estratégica a esta confluencia, tanto a nivel regional como global.

Nuestra alianza ve con dolor y preocupación que el presente esta caracterizado por una exacerbada polarización social, un auge de regímenes autoritarios y restrictivos, proyectos de ley y políticas públicas que operan en una reducción de los espacios de participación de la sociedad civil, en amenazas a la democracia institucionalizada (elecciones justas, libertad de reunión y expresión), y una regresión en los derechos civiles, políticos, sociales, económicos, culturales y ambientales.

ACT Alianza reitera la importancia del reconocimiento y protección efectiva de la labor de las personas defensoras de derechos humanos, quienes son las principales afectadas por las amenazas y ataques derivados de la confluencia de los fundamentalismos y agendas regresivas, tanto en las diversas regiones donde ACT tiene presencia como a nivel global.

ACT Alianza insta a sus miembros a redoblar esfuerzos conjuntos y trabajar unidos por la justicia, el fortalecimiento de las democracias y el pleno ejercicio de los derechos humanos, civiles, políticos, económicos, sociales, culturales y ambientales.

Juntos y juntas, aspiramos a convertirnos en un líder global en la respuesta al avance de los fundamentalismos, demostrando que nuestra Alianza transforma convicciones en acciones que impulsan el cambio real en los territorios, superando los desafíos más críticos de nuestro tiempo.

El tiempo de actuar es hoy y la forma de actuar es unidos.

### **Compromisos y Recomendaciones**

La justicia demanda la acción coordinada en áreas como la formación, la investigación, la comunicación, la consolidación de alianzas y la incidencia, para responder a los desafíos de la confluencia de los fundamentalismos y de las agendas regresivas en a nivel regional y global.

Por todas estas razones, nosotros,

- Nos comprometemos a **responder en forma coordinada y estratégica** juntos y juntas a los desafíos de la confluencia de los fundamentalismos y el avance de las agendas regresivas.
- Nos comprometemos a que los liderazgos de los miembros del Norte y del Sur Global, reconociendo sus capacidades y fortalezas distintas, **viabilicen proyectos y acciones conjuntas en el marco de la Alianza**, en respuesta a la confluencia de los fundamentalismos y las agendas regresivas.
- Priorizaremos e implementaremos **acciones de incidencia conjunta** que garanticen respuestas efectivas a la confluencia de los fundamentalismos y las agendas regresivas, como en la COP 30.
- Operacionalizaremos **convenios y acuerdos con Naciones Unidas** mediante la financiación y articulación de iniciativas locales de miembros de la Alianza que enfrenten los fundamentalismos y las agendas regresivas en la región.
- Nos comprometemos a **revitalizar nuestra Alianza**, haciéndola más unida, más innovadora y enérgica en su respuesta a este fenómeno.

De igual manera, hacemos un llamado a nuestros miembros en capacidad de apoyar esta revitalización a que:

- **Apoyen con recursos financieros y técnicos o en la búsqueda de financiación** hacia los Foros ACT para la implementación de acciones conjuntas en las áreas definidas por los miembros en América Latina y el Caribe, así como en otras regiones del Sur Global.
- **Facilitar investigaciones globales y regionales sobre el fenómeno de la confluencia de los fundamentalismos**, con el objetivo de obtener información cuantitativa y cualitativa de calidad que permita una programación basada en la evidencia.

A los gobiernos:

- Los gobiernos deben asegurarse de que las leyes existentes contra el discurso de odio, la discriminación y la violencia se cumplan estrictamente. Además, deben trabajar para **fortalecer los marcos legales que enfrenten la propagación de ideologías fundamentalistas** que inciten a la violencia o debiliten la institucionalidad y la convivencia democráticas.
- **Invertir en sistemas educativos y reformas curriculares** para promover el pensamiento crítico, la tolerancia y la inclusión.

- **Facilitar diálogos abiertos con líderes y lideresas religiosos de todas las creencias para promover teologías inclusivas, y que apoyen los derechos humanos y la convivencia democrática.**
- Apoyar a las **iniciativas comunitarias** que trabajan para contrarrestar los fundamentalismos a nivel local.
- **Abordar las condiciones económicas** que contribuyen al auge de los fundamentalismos, promoviendo un desarrollo transformador, inclusivo y sostenible en lo económico, social y ambiental.

Donantes:

- Priorizar **la financiación de iniciativas de base de organizaciones e iglesias**: Asignar más recursos para apoyar a aquellas que están en la primera línea de abordaje de los fundamentalismos y promoción del diálogo ecuménico y la cooperación interreligiosa para el pleno ejercicio de los derechos humanos.
- Invertir en **el fortalecimiento de las capacidades de las organizaciones en primera línea**: Ofrecer apoyo a largo plazo para potenciar la capacidad de las organizaciones trabajando en la primera línea en el abordaje de los fundamentalismos.

Naciones Unidas:

- **Fortalecer la coordinación entre las agencias de la ONU y las organizaciones de la Alianza ACT** para articular una respuesta cohesiva y estratégica ante el creciente avance de los fundamentalismos y las agendas regresivas.
- **Invertir en investigación** para comprender mejor los factores que impulsan los fundamentalismos y fortalecer el papel de las de los actores de fe que trabajan por el diálogo ecuménico y la cooperación interreligiosa en su contrarresto.
- Continuar abogando y **desafiando a los gobiernos para que promuevan políticas inclusivas que protejan los derechos** de todas las personas, especialmente de aquellas más vulnerables a los impactos de los fundamentalismos y las agendas regresivas.

*La asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración.*

*Una mayoría de la asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración. Aunque muchos miembros de ACT están de acuerdo con la declaración pública, hay miembros que han expresado perspectivas diferentes sobre el contenido o el tono. Su decisión refleja la diversidad de puntos de vista dentro de nuestra alianza, y respetamos su elección de abstenerse o votar en contra. Como siempre, valoramos el diálogo colectivo y fomentamos la continuación de las discusiones sobre el tema en cuestión, reconociendo la fortaleza de nuestra unidad en la diversidad.*